

C. LE CANADA ET LE COMMERCE DES SERVICES

Comme on l'a vu à la section précédente, le Canada est devenu, au plan interne, une économie de services. Malgré l'importance que revêt le secteur tertiaire dans le cadre national, le commerce extérieur du Canada est dominé par les mouvements de marchandises. En 1981, le Canada a exporté pour \$84,1 milliards de marchandises et pour seulement \$14,9 milliards de services, dont \$11,7 milliards en services "commercialisables". Cette même année, il a importé pour \$77,5 milliards en marchandises et pour \$29,7 milliards en services, dont \$14,8 milliards en services "commercialisables".

En 1977, dernière année pour laquelle il existe de telles données pour tous les secteurs de l'économie, le Canada a exporté 28 % de ses marchandises et 7,5 % seulement de ses services. En 1979, il a importé plus de 29 % des marchandises offertes sur ses marchés et 6,8 % des services offerts chez lui; en termes relatifs, les importations de marchandises étaient quatre fois plus importantes que celles de services.

1. Compte des services internationaux du Canada*

Rappelons que les recettes du Canada au chapitre des services se sont élevées à 14,9 milliards de dollars en 1981 alors que les paiements correspondants ont totalisé 29,7 milliards de dollars, d'où un déficit global de 14,8 milliards de dollars au compte des services. Un déficit de ce compte n'est pas nouveau au Canada; le phénomène est observé chaque année depuis 1950. Depuis 10 ans toutefois, les paiements de services augmentent plus rapidement que les recettes de services, et l'importance du déficit dans le PNB ne cesse de croître. En 1971 par exemple, le déficit global au titre des services représentait 2,5 % du PNB alors qu'en 1981, ce pourcentage atteignait 4,5 %.

Cette détérioration de la situation nette du compte services est presque entièrement imputable au déficit croissant du Canada au titre des intérêts, des dividendes et des divers paiements au titre de placements. Entre 1971 et 1981, le déficit de ce secteur est passé de \$1,6 milliard, soit 1,7 % du PNB, à \$9,7 milliards, soit 2,9 % du PNB. En revanche, le déficit enregistré aux autres postes du compte des services du Canada - c'est-à-dire les services "commercialisables" comme les services de voyages, de fret et d'expédition, les transactions gouvernementales, les

* Le Groupe de travail remercie la Direction des politiques d'Industrie et Commerce pour son aide considérable; les trois premières parties de ce chapitre s'inspirent très largement des travaux de cette Direction.